
Ежегодно, 11 января в 
России отмечается День за-
поведников и национальных 
парков.

К этой дате мы взяли интервью у 
заместителя директора по научной ра-
боте, Александра Викторовича Исаева.

Какое должно быть сердце, чтобы 
любить каждый уголок Родного края?

- Любовь к природе у человека 
формируется с детства, как говорят: 
«Бытие определяет сознание». Дет-
ство мое прошло в бескрайних песках 
и болотах строящегося микрорайона 
«Сомбатхей», а также в лесах совре-
менного лесопарка «Сосновая роща» 
и уже канувшего в лету лесопарка 
«Осиновка», на территории которой 
сейчас расположены торгово-развлека-
тельные комплексы, заправки и стоян-
ки. Мы целыми днями пропадали там, 

ловили бабочек, различных водных на-
секомых, рыбу, лазали по деревьям, ка-
тались на самодельных плотах. Когда 
пришло время определяться с выбором 
дальнейшей профессии – не колебался 
– пошел на лесохозяйственный факуль-
тет. После окончания университе-
та пришел в заповедник и понял: это 
мое место. Здесь мы можем сделать 
многое не только для природы родно-
го края, но и для людей здесь живущих. 
Человек – биологическое существо, а 
значит – неотъемлемая часть приро-
ды, хотя он и отгораживается от нее 
в городах кирпичом и бетоном. Не зная 
особенностей своего окружения, как он 
может заботиться о самом себе, как 
может безопасно жить в этом мире.

«Научные исследования», «на-
учная деятельность», но что же в 
Вашем понимании значит слово 
«наука»? Для чего она нужна запо-
веднику «Большая Кокшага»?

- Говоря о науке надо помнить, 
что это многовековая практика чело-
вечества. Это очень важно, поскольку 

научная деятельность – это исклю-
чительно творческий процесс, наце-
ленный на поиск нового, поэтому по 
определению он бесконечен. От раз-
вития науки зависит благосостояние 
и устойчивое развитие общества.

Расскажите о важнейших науч-
ных задачах, которые поставлены 
перед сотрудниками заповедника 
«Большая Кокшага»?

- Важной задачей любой научной 
деятельности является получение 
информации о каком-либо природном 
объекте. В случае научного отдела 
заповедника это сбор первичной ин-
формации, ее обработка и анализ. 
Особое место занимает мониторинг 
природных процессов, долгосрочные 
наблюдения за параметрами экоси-
стем, целью которых является по-
нимание механизмов и разработка 
прогнозов изменений в природе. Это 
важно, например, для понимания гло-
бальных климатических процессов, 
изменения численности животных и 
растений. Также заповедники - это 
ключевые точки (своеобразные эта-
лоны), изучая которые можно опре-
делять уровень влияния человека на 
природу.

Массив научных данных, нако-
пленных в заповеднике, обрабатыва-
ется специалистами научного отде-
ла. На основе собранной информации 
формируется научная продукция – 
отчёты, статьи, монографии, книга 
«Летопись природы». Результаты 
научной работы тиражируются на 
конференциях всероссийского и меж-
дународного уровней.

Ларина Беспалова

февраль
2024

 

Для тех, кто живет по соседству

Частичке девственной природы 
Республики посвящается! 
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Поздравляем заместите-
ля директора по экономике и 
финансам Надежду Иванов-
ну Виногорову с днем рожде-
ния и получением знака «От-
личник охраны природы».

Каким было Ваше детство?

В мое время, детство, наверное, 
было, как и у всех, счастливым. Мы с 
ребятами были дружны.

До школьного возраста часто 
играли в школу, девочки постарше были 
учителями, а мы, помладше - ученики. 
Писали, считали на оборотной сторо-
не листьев лопуха гусиными перьями, 
благо в наше время этих перьев, валя-
ющихся на улице, было много.

В подростковом возрасте нас 
привлекали на колхозные работы, и 
мы это не считали тяжким трудом, 
потому что и там нам было инте-
ресно, весело. Зимой катались на 
санках, лыжах, а вместо ватрушки у 
нас были толстые полиэтиленовые 
мешки из-под удобрения, забитые со-
ломой или еще чем-нибудь. Гора бле-
стела как зеркало. И это было самое 
беззаботное детство.

Что вдохновило Вас на выбор 
профессии бухгалтера?

С детства я очень хотела быть 
учителем начальных классов, после 8-го 

класса мечтала поступить в педучили-
ще, но моя классная руководительница 
поменяла мои планы, убеждая, что я 
должна поступить в ВУЗ, а не в учили-
ще. Так получилось, что после оконча-
ния школы направление поменялось. 
Бухгалтером быть вообще не хотела, 
но судьба еще при поступлении в Мар-
ГУ распорядилась по-своему, важную 
роль сыграла и мама. Я поступила на 
экономический факультет, на специаль-
ность бухгалтерский учет и анализ хо-
зяйственной деятельности. С тех пор я 
связана с бухгалтерией, о чем не жалею.

Как Вы попали на работу в запо-
ведник? Нравится ли Вам?

В заповедник я попала случайно, 
искала работу в 2013 году и наткну-
лась на объявление оо вакансии заме-
стителя главного бухгалтера, после 
телефонного разговора пригласили на 
собеседование, с тех пор и работаю 
здесь. Работать мне здесь нравится, 
коллектив у нас очень дружный.

Есть ли в Вашей работе место 
творчеству? Когда и как можно про-
являть творческие способности?

Бухгалтерская работа – это боль-
шая ответственность, в последнее 
время очень много нововведений в бух-
галтерском и налоговом учете, боль-
шое количество отчетов, поэтому 

наша работа трудоемкая. А так, конеч-
но, наши детские новогодние утренни-
ки, здесь можно проявить свою творче-
скую способность в любом образе.

Как Вы видите себя в будущем?

Я уже в таком красивом возрас-
те, что мое будущее – это уход за 
грядками и розами в своем огороде, 
общение и прогулки с внучками.

А заповеднику хочу пожелать 
процветания, новых специалистов, 
желающих к нам идти работать, лю-
бящих свое дело, связанное с лесной 
природой, животным миром, много 
туристов, желающих посмотреть 
красоту нашей заповедной зоны.

Ларина Беспалова

Отличник охраны природы

Масхут Сафин и Надежда Виногорова

В нём приняли участие государ-
ственные инспекторы и научные со-
трудники.

Первый вопрос касался охраны 
труда и техники безопасности при вы-
полнении работ. Несмотря на то, что 
все сотрудники ежеквартально проходят 
инструктаж, напомнить о правилах по-
ведения, выполнении различных работ 
в лесу – всегда актуально и необходимо.

Вторым вопросом было обсуж-
дение выполнения государственного 
задания на 2024 год отделом охраны. 
Это рейдовые мероприятия, установ-
ка квартальных столбов, расчистка 
квартальных просек, зимние маршрут-
ные учёты, авто-пеше-водное патру-
лирование. Необходимо фиксировать 

все изменения, происходящие на тер-
ритории заповедника, как природного, 
так и антропогенного характера. Осу-
ществлять их фото и видеофиксацию. 
За государственными инспекторами 
закрепляются объекты туристической 
инфраструктуры.

Дополнительно был проведен ин-
структаж о правилах поведения при 
встрече с дикими животными.

Григорий Мосунов, заместитель 
директора в области охраны окру-
жающей среды:

Какая тематика Вашего доклада?
«Государственные инспекторы 

практиковались в написании адми-
нистративных протоколов и прошли 

тестирование по проверке знаний 
должности государственного ин-
спектора».

Михаил Князев, старший госу-
дарственный инспектор:

Какие задачи были поставлены 
на этот год?

«Принять все возможные меры для 
выполнения государственного задания. 
Обеспечить охрану территории запо-
ведника и всемерно способствовать 
развитию познавательного туризма 
на подконтрольной территории».

Александр Исаев, заместитель 
директора по научной работе:

Почему такие собрания необхо-
димы для коллектива?

«Для закрепления знаний и на-
выков, используемых при исполнении 
должностных обязанностей».

О подготовке к новому рабочему году 
с государственными инспекторами.

19 января 2024 года в офисе заповедника «Большая 
Кокшага» состоялось рабочее совещание, которое провёл 
директор Сафин Масхут Гумарович.
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Главной задачей марафона явля-
ется формирование у учащихся основ 
экологической культуры, вовлечен-
ность в значимость природоохранных 
мероприятий. В этом году организато-
ры добавили еще одно направление 
- защита информационных проектов. 
Темой проектов стали: «Красная кни-
га», «Национальные парки и заповед-
ники нашей страны».

В торжественной обстановке 
участники марафона представили на-
звание своей команды с эмблемой и 
девизом. После напутственных слов 
организаторов ребята отправились 
защищать свои проекты. Командная 
игра проходила в виде путешествия 

участников по станциям, где прове-
рялись их знания по экологии и био-
логии.

На одной из станций ребята вы-
полняли задания от заповедника 
«Большая Кокшага». Узнавали о запо-
веднике и определяли названия рас-
тений, обитающих на особо охраняе-
мой природной территории.

Подобные мероприятия очень 
важны и даже необходимы для эко-
логического просвещения молоде-
жи. Проекты помогают воспитывать у 
подрастающего поколения грамотный 
подход к окружающей среде.

Благодарим коллег за приглаше-
ние и душевный приём!

Добрая традиция

С 28 января по 3 февраля 
2024 года на территории за-
поведника «Большая Кокша-
га» группа волонтёров-орни-
тологов из Москвы провела 
зимние учёты птиц в рамках 
программы «PARUS» и «Ев-
роазиатского Рождествен-
ского учёта», организован-
ных Союзом охраны птиц 
России.

Орнитологи-любители определя-
ли видовой и численный состав зим-
него населения птиц в трех биотопах 
заповедника: сосновые, пойменные и 
смешанные леса. В каждом биотопе, 
согласно методике, должно быть прой-
дено не менее 20 км.

В учетах используются все встречи 
птиц, поэтому метод маршрутных уче-
тов подходит для проведения в зимнее 
время, при низкой численности птиц. 
Во время учета наблюдатель движется 
по маршруту и отмечает всех встречен-
ных птиц (увиденных, услышанных), 
независимо от расстояния до них.

Результаты учетов по программе 
заносят в ежегодный сборник «Резуль-
таты зимних учетов птиц России». Ко-
ординатором учетов является Екатери-
на Сергеевна Преображенская, член 
Центрального совета Союза охраны 
птиц России, кандидат биологических 
наук, руководитель молодежного круж-
ка ВООП, бессменный координатор 
программы «Parus» и всех зимних уче-
тов лесных птиц.

Трехпалый дятел

Желна (черный дятел)

Непростая задача стояла перед 
учётчиками. Надо было пройти на 
охотничьих лыжах по лесному марш-
руту, отмечая свежие следы животных, 
пересекающих маршрут, визуальные 
встречи птиц, направление движения, 
количество животных в группе, если 
это не одиночный след. 

  Полученные в ходе ЗМУ данные бу-
дут обработаны в соответствии с имею-
щимися методиками и покажут плотность 
и численность животных на территории 
заповедника. Предварительно можно 
сказать, что отмечено значительное ко-
личество следов и лежек лося, зайца-бе-
ляка, куницы лесной, зарегистрированы 
также следы лисицы, хоря, выдры, рыси. 
Следов кабана и белки очень мало.

 В заповеднике «Большая Кокшага» проходят зимние 
маршрутные учёты (ЗМУ) животных, которые проводятся 
ежегодно силами сотрудников заповедника, зачастую с 
привлечением волонтёров (студенты и другие неравно-
душные люди). 

Зимние маршрутные 
учеты 2024 г. в процессе

Зимние 
учёты птиц

3 февраля 2024 года в МБОУ «Средняя общеобразовательная 
школа №21» прошел ежегодный городской интеллектуальный 
эколого-биологический марафон «По стопам В.И. Вернадского».

 На сегодняшний день пройдено 
около 90 км маршрутов.



4 КУГУ КАКШАН

Тираж 500 экз. 
Ответственный за выпуск − 

Ларина Беспалова 

Адрес заповедника: 
424038, Республика Марий Эл, 

г. Йошкар-Ола, 
ул. Воинов-Интернационалистов, д.26, 

тел. (8362) 22-17-11, 
big_kokshaga@bk.ru

Vk.comСайт заповедника

Заповедные люди

 30 секунд наедине с...

Альбертом НЕГРЕСКУ, госу-
дарственным инспектором за-
поведника «Большая Кокшага».

Стаж работы в заповеднике -  
11 месяцев.

► Что самое главное в коллективе?
Сплочённость и взаимопонимание.
► В чем Вы находите вдохновение?
В природе.
► Какое своё достоинство Вы счи-

таете наиболее ярким и полезным?
Доброта и честность.
► От какой привычки хотели бы от-

казаться?
Нет такой.
► Кем Вы восхищались в детстве?
В детстве, как и многие мальчишки 

восхищался отважным Д’Артаньяном 
из к/ф «Три мушкетёра».

► Чем Вы любите заниматься в 
свободное время?

Гулять по лесу.
► О чём Вы мечтаете?
Съездить с семьёй в путешествие.

► Без чего Вы не можете обойтись 
ни дня?

Без любимой дочки.

► Какие свои детские мечты Вы 
смогли сделать реальностью?

Все.

► Что у Вас хорошо получается?
Быть собой.

► Ваши пожелания заповеднику?
Желаю заповеднику долгого су-

ществования и процветания.

Поясним. На территории заповед-
ника существует устойчивая радио-
связь, однако связь с офисом, нахо-
дящимся на расстоянии около 40 км, 
возможна только через рацию, распо-
ложенную в д. Кужинский коноплянник, 
где живет Алевтина Николаевна и ее 
муж Михаил Иванович, кстати, как вы 
знаете, он работает государственным 
инспектором в заповеднике. Деревня 
находится на более высоком месте, 
по сравнению с пунктами связи на тер-
ритории заповедника, что позволяет 
обеспечить качественную связь между 
сотрудниками, находящимися на тер-
ритории и офисом. Важность этого про-
цесса, особенно в пожароопасный пе-
риод, в объяснении не нуждается. 

Алевтина Николаевна родилась 
31 августа 1959 года в МАССР, Киле-
марском районе, в деревне Кужолок, 
расположенной рядом с территорией 
заповедника. Она вспоминает: «Ког-
да училась в начальных классах при-
ходилось каждый день проходить 2 
км до школы. С 5-го класса перешла 
в Удюрминскую школу, там уже жила 
в интернате. В субботу на выходные 
всех детей на мотовозе привозили 
домой, в воскресенье утром или в 
обед увозили обратно в интернат. В 
школьные годы ходили в лесничество 
сажать сосенки, сплавляли по реке 
Большая Кокшага лес». 

После школы окончила торгово-ку-
линарное училище. Работала в городе 
продавцом. В 1980 г. вышла замуж за 
Негреску Михаила Ивановича и уеха-
ли в Молдову, там родили 3-х сыновей. 

В 1985 г. с семьёй вернулись в Ку-
жинский Конопляник. Раньше тут кипе-
ла жизнь. Был клуб, общая баня, мед-
пункт, контора, хлебопекарня, магазин. 
В деревне работала продавцом в мест-
ном магазине, позже почтальоном. 

Жизнь в тишине, наедине с приро-
дой, придаёт спокойствие и взвешен-
ное отношению ко всему. Это находит 
подтверждение в общении с Алевти-
ной Николаевной.

Ларина Беспалова

Сегодня мы вам расскажем о человеке, чей труд в заповедни-
ке во время пожароопасного периода переоценить очень сложно, 
ее функция – быть связующим звеном между офисом заповедни-
ка и теми, кто находится на его территории. Речь пойдет об Алев-
тине Николаевне Негреску. 


